
全国人大代表、浙江宁波市市长裘东
耀说，近年来宁波把加强与中东欧各国的
合作作为融入、参与和服务“一带一路”
建设的突破口，在国家有关部委的支持
下，从 2015 年起连续成功承办三届中国
—中东欧国家投资贸易博览会，吸引数万
名海内外客商参展参会，得到了中东欧国
家政府及企业界的普遍认可和广泛赞誉，
已成为中国与中东欧国家深化开放合作的
最重要平台之一。

裘东耀代表说，把中国—中东欧国家
投资贸易博览会办成国家级国际性展会，
是打造服务国家重大战略、深化“16+
1”政治经济外交合作的现实需要，是落
实 《中国—中东欧国家合作布达佩斯纲
要》、建设“16+1”经贸合作示范区的现
实需要，是集聚优质资源要素、促进

“16+1”经贸人文合作的现实需要，也是
推动区域协同发展、打造长三角区域国家
级涉外展会的现实需要。通过连续成功举
办三届中东欧博览会，保障机制逐步完
善，形式和内容不断创新，平台作用和国
际影响力稳步提升，已成为承载“16+
1”合作的重要平台。

裘东耀代表建议，一是将中国—中东
欧国家投资贸易博览会升格为国家级国际
性展会，并长期固定在宁波举办，以促进
中国—中东欧国家投资贸易博览会的长远
规划、高水平建设和品牌培育提升，使之

进一步成为中国深化与中东欧国家开放合作、推进“一带一路”建
设的重要平台；二是通过中国—中东欧国家投资贸易博览会开展与
中东欧国家的交流合作，将中国—中东欧国家投资贸易博览会作为

“16+1”合作的相关工作对话交流主要平台，为宁波服务全国构建
全面开放新格局提供更多机会。目前，国家有关部委已通过中国—
中东欧国家投资贸易博览会，有效开展了与中东欧国家的业务合
作，取得了很好成效。如国家质检总局通过建立中国—中东欧国家
质检合作对话会，与罗马尼亚国家兽医卫生及食品安全管理局签署
了 《罗马尼亚输华牛遗传物质议定书》，与白俄罗斯农业和食品部
签署了《白俄罗斯输华鸡肉检验检疫合作安排》等。
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政府工作报告提出，健全生态文明体制。改革完善生态环境管理制度，加强自然生态空

间用途管制，推行生态环境损害赔偿制度，完善生态补偿机制，以更加有效的制度保护生态

环境。

松 花 江 流 域 是 我 国 重 要 的 农
业、林业和畜牧业基地。全国政协
委 员 、 哈 尔 滨 市 政 协 主 席 姜 国 文
说，松花江穿越东北粮食主产区，
流域耕地面积超 2 亿亩，占全国耕
地面积的 10%以上，农田有效灌溉
面积超 4000 万亩。可以说，松花江
的生态，决定着流域水土保持、水
利灌溉、农作物生长，某种程度上
也决定着国家粮食安全。

姜国文委员说，由于对水资源利
用重视程度不够，水资源潜力没有挖
掘释放出来，全流域水资源开发利用
程度仅为 30%左右，与生产力布局
极不协调，较大程度制约着流域农业
发展。管好用好松花江，能够促进流
域农业结构调整、农业增产增效，建
立安全稳固的国家大粮仓。

松花江流域总人口超过 5000 万
人，加强流域生态保护是确保居民
饮水安全、生命安全的迫切需要。
姜国文委员说，必须进一步加大水

源挖潜配套和水生态系统保护修复
力度，让流域居民喝到洁净、安全
的饮用水。

同时，松花江是连接黑龙江、乌
苏里江、第二松花江和嫩江航运的纽
带，是我国北方主要航道水系之一，
是振兴东北经济、发展对外贸易的重
要水上通道，是东北“水上丝绸之
路”和“一带一路”的重要通道和出
海口。

为此，姜国文委员建议国家环保
部门对松花江流域综合治理作出科学
系统全面的顶层设计，加大对其生态
保护修复的投入，加强对流域排污的
监督与管理，整体提升水体质量；国
家水利部门加大对松花江沿岸堤防建
设、灌溉设施建设等方面的投入，为
提升粮食品质、确保粮食安全提供基
础支撑；国家交通运输部门加大对松
花江航道清淤、航电枢纽工程建设等
方面的投入，进一步提高松花江江海
联运航线的通航能力。

全国政协委员、黑龙江哈尔滨市政协主席姜国文：

加大松花江流域综合治理力度
本报记者 倪伟龄

全国人大代表、青海西宁市市长张晓容：

着力打造绿色发展样板城市
本报记者 马玉宏 石 晶

政府工作报告提出，深入推进供
给侧结构性改革，坚持把发展经济着
力点放在实体经济上，把握世界新一
轮科技革命和产业变革大势，深入实
施创新驱动发展战略，不断增强经济
创新力和竞争力。全国人大代表、广
西柳州市市长吴炜表示，柳州是以工
业为主导的城市，在发展实体经济的
长期实践中深刻地体会到，推动实体
经济发展，加快产业转型升级，根本出
路在于创新。

“在近十年的工业发展升级中，我
们始终坚持走结构优化、提升质量效
益的工业改造调整之路。”吴炜代表

说，柳州紧紧围绕国内外两个市场，加
快产业结构调整、产品升级换代，改造
提升传统产业，大力发展战略性新兴
产业，发展动力持续增强，工业经济快
速发展，2017年工业总产值达5116.1
亿元。

在大力发展实体经济的过程中，柳

州注重以有效投资补短板、强基础、增
后劲。吴炜代表说，作为西部地区城
市，柳州与发达地区城市在产业体系、
基础设施、发展环境上还是有很大差
距，需要通过投资补短板、调结构、惠民
生，增加公共产品和公共服务供给，使
投资既惠及当下，又利泽长远。

吴炜代表表示，柳州将按照政府
工作报告中关于供给侧结构性改革和
创新体系建设、激励政策的工作部署，
牢牢把握技术创新这一核心环节，紧
密对接《中国制造2025》，不断增强创
新动力，提高经济发展质量，加快形成
发展的新动力。

全国人大代表、广西柳州市市长吴炜：

以有效投资补短板强基础增后劲
本报记者 袁 勇 童 政

“政府工作报告中加强生态文明
建设的部署，使我们进一步明确了方
向，坚定了推进城市绿色发展的信
心。”全国人大代表、西宁市市长张
晓容说。

近年来，西宁市围绕打造绿色发
展样板城市，实施了绿色产业、治理
能力、“高原绿”、“西宁蓝”、“河湖
清”、绿色人文六大建设行动，以锂
电、光伏、生物医药为代表的战略性
新兴产业增速保持在 30%以上，启
动西堡生态森林公园、园博园等重大
生态修复工程，空气质量指数和排名
位居西北省会城市第一，湟水河国、
省控断面水质全部达标。

张晓容代表说，西宁市要全面
落实“四个扎扎实实”重大要求，
着力推动“四个转变”，特别是要按
照 省 委 “ 高 质 量 发 展 ， 高 品 位 建
设，聚集高素质人才，展示对外新
形象”要求，以绿色发展样板城市
为实践载体，探索出一条在生态脆

弱、欠发达地区整体实现绿色发展
的新路，彰显省会城市责任担当，
为确保全省与全国同步全面建成小
康社会，建设富裕文明和谐美丽新
青海作出更大贡献。

张晓容代表认为，西宁打造绿色
发展样板城市，就要按照高质量发展
的根本要求，以供给侧结构性改革为
主线，提高全要素生产率和经济增长
绿化度，加快推动产业转型升级，培
育壮大战略性新兴产业新动能，改造
提升传统产业，推动高质量发展，筑
牢绿色发展样板城市根基，为生态强
省建设提供坚实的物质基础和经济支
撑，当好“加快从经济小省向生态大
省、生态强省转变”的排头兵。瞄准
一流标准，高品位建设一流城市，加
快推动城市转型升级，打造全省各族
人民共享共有的幸福西宁，全面提升
服务省内藏区、贫困地区的能力，当
好“加快从人口小省向民族团结进步
大省转变”的排头兵。

走进重庆南川工业园区，宽阔笔直的大道、整齐明亮的厂房、热火朝
天的项目建设现场……让人真切感受到南川工业强劲的发展活力。数据
显示，2017 年，南川工业园区实现工业总产值 197.59 亿元，同比增长
26.3%。

作为全国资源枯竭城市之一，南川区近年来以五大发展理念为指引，
主动适应经济发展新常态，通过实施“工业强区”战略，积极推动传统产业
转型和新兴产业培育，新旧动能转换加速发力，走出了一条新时代资源枯
竭城市高质量转型发展的新路。

更新发展理念，推动城市转型崛起——

“4+3”支柱产业体系成型
风过南川闻药香。2017年11月，中国·金佛山首届中医药产业创新

发展大会在南川区举行。会上，包括中国中药公司现代中药产业化项目、
重庆化医集团中医药产业园项目等在内的 22个医药类项目集中签约落
户南川区，签约金额达221.45亿元。

在南川大观镇，占地5平方公里的重庆中医药科技产业园初具雏形，

一批企业项目已经开工建设。这里将布局发展中药饮片、中药配方颗粒、
中成药、中医药保健品、医疗器械、生物医药等六大产业门类。

中医药产业是南川区依托资源优势重点发展的主导产业，中医药科
技产业园区则是南川工业园区“一园四组团”的重要组成部分。

在推动资源型城市转型过程中，南川区一方面淘汰落后产能，运用新
技术改造提升传统产业；另一方面，结合自身实际，培育形成了铝铜材料、
精细化工、机械装备、食品医药和电子信息、新能源、新型建材等“4+3”支
柱产业体系。

南川工业园是南川区工业发展的主战场，这里不仅构建形成以龙岩、
水江、南平、大观组团为主，庆岩、安坪等基地为辅的发展空间格局，而且
以五大发展理念为指引，以“4+3”主导产业为主攻方向，在做优存量“厚
家底”的同时，积极做大增量“聚动能”，推动工业转型发展、集聚发展、开
放发展。

如今在南川，“4+3”主导产业发展已初显成效。博赛、南邦、恒亚铝
业等铝铜材料产业稳步发展；鸿庆达、江南化工、吉鑫冶金等精细化工产
业加快推进；南商机器人、科朗制动、康世德源、超群工业、麦科斯车业等
机械装备产业快速发展；陈吉旺福、轩瑞食品、科瑞东和等食品医药产业
日益壮大……

聚力招商引资，加速新旧动能转换——

千亿工业集群呼之欲出
近年来，南川区围绕“4+3”主导产业，盯紧主攻方向、目标企业和关

键人物，瞄准重庆市战略性新兴产业、重庆主城产业转移、区内现有产业
链延伸，突出专业招商、以商招商、精准招商，着力招大商、招群商、招智
商，通过招商引资不断加速新旧动能转换。

企业用地难，及时主动腾厂房；用电难，架设专线保生产；用人难，多
方协调帮揽才……南川区坚持高效、精准、务实的服务理念，不仅创新融
资渠道，而且推行行政审批“两集中、两到位”和“一章结、一费清”改革，提
高了行政效能，优化投资环境；工业园区管委会则建立了项目论证与决
策、入园企业服务、用地保障、基础建设推进、资金调度与管理等内部运行
机制，使园区管理更加规范、高效、务实。

除了积极引入发展新技术、新产业，培育形成新业态、新模式外，南川

区还坚定不移地淘汰化解过剩落后产能，为新动能的成长创造良好的环
境。目前，全区 9万吨/年及以下煤矿已全部关闭退出，淘汰煤炭产能 94
万吨/年。

栽好梧桐树，引来金凤凰。随着工业园区配套设施的完善和高效优
质服务的作风，一批又一批生态、低碳、环保企业争先在南川安家落户。
2017年，南川新签约入驻丰威新型磁性材料、全铝家居、航悦机械、朗辉
达黄金钟表、南邦铝业二期等项目24个，协议引资248.75亿元。
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重庆南川龙岩组团重庆南川龙岩组团

重庆南川水江组团重庆南川水江组团

南川工业园区“四组团”概况

●龙岩组团：控规14平方公里，建成区4.5平方公里，现已入驻

企业94家，重点发展机械装备、智能制造、铝铜材料、电子信息产业。

●水江组团：控规 12.4平方公里，建成区 3.5平方公里，现已

入驻企业20家，重点发展精细化工、新能源产业。

●南平组团：控规 6.5 平方公里，建成区 2 平方公里，现已入

驻企业73家，重点发展紧固件、新型建材产业。

●大观组团：控规5平方公里，主要发展中药饮片、中药配方

颗粒、中成药、中医药保健品、中药医疗器械、生物药产业。

















